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La ministra de Hacienda, María Jesús Montero. EFE

más próximo a la responsable de 
Trabajo trasladaban que era la mi-
nistra de Hacienda la que tenía que 
dar el paso y convocar una reunión, 
puesto que es una materia que es-
tá bajo el paraguas de sus compe-
tencias.  

La formación del Alberto Núñez 
Feijóo tiene en su mano, por tanto, 
la posibilidad de desenquistar es-
te conflicto, si bien, Sumar tendría 
que llegar a un acuerdo con este 
partido para decidir cuál de las pro-
puestas registradas hace un mes 
tomarán como base para impulsar 
este cambio en el tratamiento fis-
cal a los trabajadores que perciben 
el SMI. Los dos grupos comparten 
el mismo objetivo pero el pacto no 
parece tan fácil, puesto que Sumar 
ha deslizado en varias ocasiones 
que la iniciativa de los ‘populares’ 
incurre en errores técnicos que la 
suya sí solventa.  

El partido que encabeza el Mi-
nisterio de Trabajo propuso modi-

ficar el artículo 20 de la ley que re-
gula el IRPF para detallar las reduc-
ciones por rendimientos del traba-
jo que se aplicarían a los trabajadores 
cuyo salario más 5.000 euros resul-
te inferior a 6.500 euros. En cam-
bio, la formación de Feijóo planteó 
una reforma del artículo 96 de la 
norma para librar de la obligación 
de tributar a los trabajadores con 
un solo pagador que perciban la 
cuantía equivalente al SMI en tér-
minos anuales (16.576 euros bru-
tos). Y en la línea planteada tam-
bién por Podemos, fijaba un plazo 
de 15 días para aprobar los cambios. 

Los partidos tendrán 
que cerrar un pacto 
sobre las diferencias 
técnicas que hay 
entre sus propuestas

N. Casado MADRID. 

Sumar planea sumar sus votos a los 
del Partido Popular en la Mesa del 
Congreso de los Diputados con el 
objetivo de levantar el veto del Mi-
nisterio de Hacienda. Fuentes del 
departamento de María Jesús Mon-
tero trasladaban ayer que presen-
tarán un veto a las proposiciones 
que presentaron Sumar, PP y Po-
demos para evitar que los trabaja-
dores que cobran el SMI tengan que 
pagar IRPF por primera vez. En 
Hacienda explicaban que la carte-
ra mantiene la posición favorable a 
mantener el mínimo exento actual 
(en lugar de ajustarlo al nuevo um-
bral salarial) aunque esto implique 
que parte de este grupo de trabaja-
dores se vea obligado a tributar.  

La normativa reserva al Consejo 
de Ministros esta posibilidad, co-
nocida como “veto presupuestario” 
ya que puede presentarse frente a 
cualquier enmienda o proposición 
que vaya a aumentar los créditos o 
reducir los ingresos del Estado y en 
esta ocasión, el ajuste del mínimo 
exento llevaría a recaudar menos. 
En Sumar reaccionaban a esta no-
ticia y aseguraban que levantarán 
el veto en la Mesa del Congreso, lo 
que es posible uniendo sus votos a 
los del PP que había registrado otra 
iniciativa con el mismo fin, aunque 
existían diferencias técnicas entre 
ambas propuestas.  

El periodo de un mes del que dis-
pone Hacienda para vetar o no la 
tramitación parlamentaria de estas 
iniciativas termina el próximo vier-
nes, 28 de marzo, aunque fuentes 

PP y Sumar votarán juntos para levantar el 
veto de Hacienda al ajuste del IRPF al SMI
La vicepresidenta mantiene su negativa y bloqueará las tres iniciativas en el Congreso

de la Mesa no precisan si el asunto 
se debatirá en la reunión ordinaria 
del próximo martes o en una ex-
traordinaria que podría tener lugar 
días después.  

Esto significa que las titulares de 
Hacienda y Trabajo, Yolanda Díaz, 
mantienen sus posiciones enfren-
tadas sobre la materia, a pesar de 
que Sumar se comprometió a tra-
tar de conseguir un acuerdo en el 
seno del Gobierno en el que no han 
llegado a avanzar. Estas diferencias 
quedaron claras en la misma rue-
da de prensa en la que el Ejecutivo 
anunciaba el acuerdo para elevar 

el SMI, apenas unos minutos des-
pués de que Hacienda hiciera pú-
blica su decisión de no adaptar el 
importe deducible por rendimien-
tos de trabajo por el que se había 
subido el mínimo exento en los úl-
timos dos años. 

Desde el ala del Ejecutivo que 
controla Sumar, expresaron que el 
Ministerio de Hacienda ya había 
manifestado esta posición en los 
años anteriores, donde se había ele-
vado el mínimo por petición de su 
formación. No obstante, en esta 
ocasión no ha habido ningún tipo 
de negociación y desde el entorno 

Las dos partes del 
Gobierno extienden 
el enfrentamiento ya 
que no ha habido 
negociación interna

Noelia Casado MADRID.  

Las empresas contratadas por el 
sector público tienen que adaptar 
los salarios de sus trabajadores a 
la última subida del Salario Míni-
mo Interprofesional (SMI) por el 
que este ha llegado a 1.184 euros al 
mes, sin embargo, no van a recibir 
más ingresos por parte de las ad-
ministraciones para poder com-
pensar este incremento de costes 
El Ministerio de Hacienda cierra 
la puerta a la posibilidad de revi-
sar los contratos públicos a poco 
más de una semana de que expire 

Montero se niega a revisar costes en los contratos públicos 
la ley de Contratos del Sector Pú-
blico para dar cabida a esta revisión. 
Los contactos desarrollados en pa-
ralelo con Hacienda dieron menos 
frutos, sin embargo, los interlocu-
tores reconocían cierto optimismo 
tras la cita del pasado jueves de ca-
rácter técnico. Unos días después 
lo han perdido. 

“Nos ha sorprendido muy nega-
tivamente, parece que no es cons-
ciente del problema. No acabamos 
de entender esta respuesta tan ta-
jante. Es un sinsentido, parte de un 
desconocimiento de los efectos in-
flacionistas de segunda vuelta que 
se producen con las subidas sala-
riales, no con las revisiones de pre-
cios” reconoce a este periódico el 
secretario general de AlianzAS, Ja-
vier Sigüenza, que cuestiona el des-
precio al sector de los servicios.  

La ministra de Hacienda 
sostiene en el Congreso que 
la actualización daría pie a 
una “espiral inflacionista”

el plazo para presentar un veto a 
la propuesta presentada por Su-
mar hace un mes y adelantada por 
elEconomista.es. 

“Las empresas acuden a estos 
concursos sabiendo de antemano 
que se van a desarrollar durante 
un tiempo y que puede haber una 
fluctuación en relación con el cos-
te que pueden tener esos servicios. 
Nosotros no compartimos que se 
produzca una indexación de estos 
contratos públicos, porque enten-
demos que se puede impulsar una 
espiral inflacionista y generar efec-
tos de segunda vuelta” ha respon-
dido María Jesús Montero este 
miércoles en el Congreso de los 
Diputados. 

Se trata de una cuestión de cala-
do que ha sido denunciada por la 
patronal y los sindicatos en los úl-

timos años debido a la presión que 
han ejercido las diferentes subidas 
del SMI sobre los contratos que las 
empresas firman con ayuntamien-
tos, comunidades autónomas o el 
Estado para prestar servicios pú-
blicos. El motivo es que actualmen-
te está en vigor la Ley de Desinde-
xación que se introdujo en 2015 en 
el marco de la crisis financiera y que 
impide que se revisen los precios 
de estos acuerdos ante incremen-

El Gobierno decidirá 
esta semana si 
frena la iniciativa  
de Yolanda Díaz que 
cambia esta norma 

tos de coste. El departamento de 
Hacienda ha introducido algunas 
excepciones dirigidas al incremen-
to de costes de los materiales a ra-
íz de la guerra de Ucrania, pero es-
tas no han alcanzado a las alzas de 
los gastos de carácter laboral. 

Las patronales de los sectores que 
prestan estos servicios de limpie-
za, mantenimiento o cuidado a do-
micilio (entre otros) se unieron en 
la plataforma AlianzAS con el ob-
jetivo de trasladar la demanda al 
Gobierno. Hace unos meses, unie-
ron fuerzas con CCOO y UGT y 
mantuvieron encuentros tanto con 
el Ministerio de Trabajo como con 
el de Hacienda. La reunión con la 
vicepresidenta segunda y líder de 
facto de Sumar, Yolanda Díaz, se 
tradujo en una proposición de ley 
en la que se diseñaba la reforma de 
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Diego S. Adelantado. Madrid 
El Partido Popular y Sumar 
podrían sumar fuerzas en la 
Mesa del Congreso de los Di-
putados para sortear el veto 
del Ministerio de Hacienda a 
sus proposiciones para que los 
empleados que se encuentren 
cobrando el nuevo Salario Mí-
nimo Interprofesional (SMI) 
no tengan que tributar en la 
Renta. Así lo confirmaron des-
de ambos partidos, después de 
que María Jesús Montero rea-
firmase su intención de utili-
zar los votos socialistas para 
bloquear la tramitación parla-
mentaria de estas iniciativas.  

El cisma en los partidos que 
conforman la coalición de Go-
bierno alrededor de la tributa-
ción del sueldo mínimo ha si-
do una constante en las últi-
mas semanas, después de que 
se aprobase una nueva subida 
para este año, hasta los 16.576 
euros brutos anuales. Esto se 
evidenció hace unos días, con 
el choque público que prota-
gonizaron en la rueda de 
prensa posterior al Consejo de 
Ministros la portavoz del Eje-
cutivo, Pilar Alegría, y Yolan-
da Díaz, cuando la ministra de 
Trabajo calificó de “injusticia 
fiscal” la negativa. 

“Haremos lo que sea, tam-
bién en la Mesa, para que los 
que cobran el SMI no tengan 
que tributar”, afirmaron ayer 
desde el PP. Unos minutos an-

tes, desde Sumar admitieron 
su intención de añadir sus dos 
votos a los cuatro de los popu-
lares para levantar el veto e 
iniciar la tramitación parla-
mentaria de las proposiciones 
de ley. Sin embargo, afirma-
ron que la iniciativa del Parti-
do Popular debería ser en-
mendada, al no resolver el 
problema. 

El Gobierno tiene 30 días 
desde su publicación en el Bo-
letín Oficial de la Cámara para 
contestar y trasladar al Con-
greso si tiene inconveniente 
en que se tramite una iniciati-
va. La proposición de ley de 
Sumar para que el SMI quede 
exento de tributación se pu-
blicó el 21 de febrero, por lo 
que el plazo establecido ven-
cería este próximo domingo. 

En Sumar reconocieron 
que les gustaría poder llegar a 
un acuerdo previo con su so-
cio de Gobierno antes de tener 
que aprobar la tramitación de 
la iniciativa con el PP, si bien 
advirtieron que la vicepresi-
denta primera y ministra de 
Hacienda no está mostrando 
su disposición a pactar. Tam-
bién recordaron que reciente-
mente los socialistas acorda-
ron con el PNV y Podemos 
que las rentas inferiores a 
19.000 euros no tributasen en 
el Impuesto sobre la Renta de 
las Personas Físicas (IRPF) en 
el País Vasco, por lo que califi-

PP y Sumar se alían para eludir el veto 
de Montero a que el SMI no tribute 
IRPF/  Ante la intención de Hacienda de impedir la tramitación de la propuesta para que el sueldo mínimo 
no pague IRPF, Sumar y el PP unirán sus votos en la Mesa del Congreso contra la postura socialista.

Diego S. Adelantado. Madrid 
El Gobierno sacó el pasado 5 
de marzo a consulta pública 
un nuevo borrador del Real 
Decreto que regulará la factu-
ra electrónica obligatoria pa-
ra todas las empresas y profe-
sionales en los próximos 
años. Una vez entre en vigor, 
y tras la publicación de una 
orden de Hacienda para acla-
rar los requisitos técnicos que 
deberán cumplir las facturas, 
se dará un periodo transitorio 
diferente en función de los in-
gresos anuales de cada socie-
dad. 

En concreto, el texto so-
metido a consulta pública es-
tablece que será de aplica-
ción “transcurrido un año” 

desde que el Ministerio de 
Hacienda publique la orden 
con los elementos técnicos 
necesarios “para el correcto 
funcionamiento de la solu-
ción pública de facturación 
electrónica”, siempre que la 
empresa cuente con un volu-
men de operaciones superior 
a ocho millones de euros. En 
caso de que sea inferior, de-
berán acogerse a la obliga-
ción de remitir facturas elec-
trónicas al Fisco transcurri-
dos dos años desde la apro-
bación de la orden. 

Por tanto, las primeras em-
presas estarán obligadas a re-
mitir sus facturas en formato 
electrónico a Hacienda y a 
sus clientes a partir de, como 

mínimo, 2026, si bien podría 
retrasarse unos meses más 
allá del comienzo de 2027. 
Un año después, todas las so-
ciedades y los autónomos, in-
dependientemente de su ni-
vel de ingresos, deberán cum-
plir con estas novedades.  

Novedades en el decreto 
El decreto sometido a consul-
ta pública es una segunda 
versión del primer borrador 
publicado por el Ministerio 

de Hacienda, e incorpora va-
rias novedades, además de las 
fechas de entrada en vigor. 

Por ejemplo, se define el 
concepto de copia fiel, que las 
empresas que utilicen una 
solución de facturación pri-
vada alternativa a la pública 
deberán remitir al Fisco, es-
tableciendo que deberán 
contener la misma informa-
ción que se requiere en las 
originales y “que tengan co-
rrespondencia semántica 
equivalente”.  

Uno de los objetivos de la 
facturación electrónica obli-
gatoria es elevar el control de 
la morosidad que sufren las 
empresas, las cuales cobra-
ron sus facturas con una me-

dia de 15,5 días de retraso en 
2024, según algunos estu-
dios. El texto recoge las fe-
chas que se tendrán en cuen-
ta por parte del Fisco para 
calcular el plazo de pago de 
las facturas electrónicas. En 
concreto, se realizará “mi-
diendo el periodo en días na-
turales que separa la fecha de 
pago efectivo de la fecha en 
que se hayan efectuado las 
operaciones”. Ambos datos 
deberán estar incluidos en la 
factura que se remitirá en 
tiempo real a la Agencia Tri-
butaria. 

Recogida en el marco de la 
Ley Crea y Crece, la solución 
pública de facturación elec-
trónica será gestionada por la 

AEAT, si bien el nuevo bo-
rrador aclara que, en el caso 
de las empresas o profesio-
nales del País Vasco y Nava-
rra, las respectivas Hacien-
das Forales colaborarán para 
aplicarla. 

Desde su entrada en vigor 
definitiva, todas las empresas 
deberán utilizar la solución 
pública, llamada Verifactu, ya 
sea para emitir sus facturas a 
los clientes directamente o 
bien para subir una copia de 
estas cuando utilicen una so-
lución privada alternativa. 
Este sistema, según el nuevo 
borrador del Real Decreto, 
“deberá estar disponible al 
menos dos meses antes” de 
que su uso se obligatorio.

La factura electrónica será obligatoria para todas 
las empresas en dos años desde su aprobación

Todas las empresas 
deberán remitir  
sus facturas  
en tiempo real  
a Hacienda 

Hacienda establece 
un límite de ingresos 
de ocho millones 
anuales para retrasar 
su aplicación

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero, y la ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz.
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caron de “feo” que los socialis-
tas lo acepten en esta comuni-
dad, pero no para el resto de 
los contribuyentes.  

En las últimas semanas, 
desde el PSOE han venido ad-
virtiendo de que Hacienda 
tiene capacidad de veto para 
aprobar la exención del pago 
de IRPF a los contribuyentes 
con ingresos inferiores al nue-
vo salario mínimo, al suponer 
un quebranto para las arcas 

públicas. Según sus estimacio-
nes, el Fisco dejaría de recau-
dar alrededor de 2.000 millo-
nes de euros de aprobarse esta 
medida. 

Desde la llegada de Pedro 
Sánchez a la Moncloa, el SMI 
ha subido un total de ocho ve-
ces, incrementándose más de 
un 60%, hasta los 1.184 euros 
al mes en 14 pagas. Hasta la fe-
cha, en todas las ocasiones se 
aumentó también el límite 

exento de tributar en el IRPF. 
Cuestionada por su negativa a 
dejar exentos de tributar en el 
IRPF a los 2,4 millones de tra-
bajadores que cobran el suel-
do mínimo, María Jesús 
Montero afirmó hace unas se-
manas que la medida solo 
afectaría al 20% de sus per-
ceptores (los solteros sin hijos 
a cargo), y se escudó en el au-
mento del poder adquisitivo 
de estos trabajadores para 

mantener el límite de tributa-
ción anterior. “Cuando con el 
SMI anterior las familias ape-
nas podían subsistir y era tan 
exiguo, era normal la exen-
ción fiscal. Ahora, seguirá su-
biendo y, por tanto, ese sueldo 
tendrá derechos y también 
deberes”.  

42,8% menos de subida 
De no salir adelante ninguna 
de las propuestas del Partido 
Popular y Sumar para adecuar 
el límite exento de retencio-
nes en el IRPF al nuevo salario 
mínimo, una persona soltera 
sin hijos que cobre esta canti-
dad pasaría a tributar unos 
300 euros al año, un 42,8% de 
la subida. Teniendo en cuenta 
que la subida bruta del SMI 
supone 700 euros al año, esta 
se quedaría prácticamente en 
la mitad. Sólo aquellos que re-
sidan en la Comunidad Valen-
ciana y Madrid podrían recu-
perar algo después de presen-
tar la Renta por los tramos re-
ducidos de ambas regiones. 
En concreto, 20 euros y 13 eu-
ros, respectivamente. 

El Ministerio de Hacienda 
también decidió ayer vetar en 
el Congreso la tramitación de 
una enmienda del BNG para 
fijar por ley que el SMI alcan-
ce el 60% del sueldo medio y 
que la prestación y el subsidio 
de desempleo nunca pueda si-
tuarse por debajo de este, ale-
gando que ello supondría un 
coste de 6.000 millones de eu-
ros  para las cuentas. 

Hacienda pretende 
recuperar el 42,8% 
de la subida del 
salario mínimo       
por la vía del IRPF
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RAQUEL PASCUAL

MADRID

La revalorización de los sa-

larios en los distintos paí-

ses de la UE se aceleró lige-

ramente en 2024, aunque 

la evolución fue muy dis-

par. De media, las retribu-

ciones por hora trabajada 

en términos nominales (sin 

descontar la inflación) cre-

cieron interanualmente un 

4,1% en la zona euro al tér-

mino del pasado año, fren-

te al 3,8% en 2023; y en toda 

la UE avanzaron un 4,7% el 

pasado ejercicio, en compa-

ración con un crecimiento 

del 4,4% un año antes, se-

gún los datos de costes la-

borales correspondientes 

al cuarto trimestre de 2024 

hecho público este miérco-

les por Eurostat. Las cifras 

muestran que los sueldos 

españoles por hora avan-

zaron un 3,2% interanual 

en el último trimestre del 

año, lo que los situó entre 

los que menos subieron 

en toda la UE. Solo en Lu-

xemburgo (0,9%), Francia 

(1,7%) y Bélgica (2,2%) su-

bieron menos.

Solo hubo tres países 

comunitarios donde los 

costes salariales habían 

subido menos que en Es-

paña al término de 2024: 

Bélgica, con un incremento 

del 2,2%; Francia (1,7% más); 

y Luxemburgo (0,9%). Por el 

contrario, Polonia y Croa-

cia registraron los mayores 

avances del coste salarial 

con incrementos que roza-

ron el 14% el pasado año.

Los incrementos retri-

butivos fueron mayores en 

el sector privado la zona 

euro (4,2%) que en las Ad-

ministraciones y servicios 

públicos (3,9%) a finales del 

pasado año y en compara-

ción con 2023. No así en la 

UE, donde el coste salarial 

fue mayor en el sector pú-

blico 4,8% que en la empre-

sa privada (4,7%). El peso 

de los salarios públicos fue 

importante precisamente 

en los países donde más au-

mentó el coste salarial el 

pasado ejercicio. Fueron los 

casos de Croacia y Polonia, 

donde las retribuciones pú-

blicas crecieron un 18,2% y 

un 22,6%, respectivamente, 

donde tiraron del coste sa-

larial total poniendo a estos 

Estados a la cabeza del ran-

king del comportamiento 

de los salarios.

En España esta diferen-

ciación deja un incremento 

del coste salarial en todo 

el sector público del 2,7%, 

frente a un aumento de 

los sueldos en las empre-

sas privadas del 3,4%. Dicho 

esto, los empresarios espa-

ñoles cumplieron el pasa-

do año con el Acuerdo para 

el Empleo y la Negociación 

Colectiva (AENC) suscrito 

por CEOE, Cepyme, UGT 

y CC OO, para el periodo 

2023-2025 que establecía 

subidas del 4% en 2023; del 

3% en 2024; de otro 3% en 

2025. Asimismo, los datos 

de la estadística de conve-

nios del Ministerio de Tra-

bajo coinciden con la me-

dia de alza salarial pactado 

por los agentes sociales, así 

como con la estadística de 

Eurostat, ya que recogen 

que los acuerdos con efec-

tos económicos 2024 reco-

gieron un incremento retri-

butivo del 3,07%.

No obstante, además de 

que Eurostat precisa que 

estas cifras no son defini-

tivas y pueden revisarse 

con nuevos datos de los 

distintos países, son datos 

nominales, por lo que para 

saber si las distintas evolu-

ciones de los salarios por 

hora trabajada en Europa 

devengan o no ganancias 

de poder adquisitivo se de-

ben poner en relación con 

la inflación. De esta forma, 

como los precios crecieron 

un 2,4% interanual en di-

ciembre en toda la zona 

euro, los salarios por hora 

de los países que confor-

man la unión monetaria, 

habrían ganado 1,4 puntos 

de poder de compra (ya que 

Aumento de los costes salariales en Europa

CINCO DÍASFuente: Eurostat
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El avance de los sueldos nominales solo fue inferior en Luxemburgo, Francia 
y Bélgica � Croacia y Polonia, que rozaron alzas del 14%, lideran los aumentos 

Los salarios españoles están 
entre los que menos subieron 
de toda la UE en 2024

al aumento de los salarios 

debe restarse lo que cre-

cen los precios). Esta opera-

ción para toda la UE arroja 

una ganancia de poder de 

compra de los sueldos por 

hora trabajada de dos pun-

tos porcentuales, porque la 

inflación en los 27 fue del 

2,7% al cierre de 2024.

Este indicador también 

revela lo heterogéneas que 

fueron las alzas salariales 

en los distintos sectores y 

ramas de actividad. Así, 

tomando como referencia 

la zona euro, hay varios 

sectores que lideran los 

incrementos retributivos, 

como son la minería, con 

casi un 7% de subidas sa-

lariales y otras cuatro ra-

mas de actividad, que se 

anotaron incrementos del 

5,3%: la industria manufac-

turera; la información y las 

comunicaciones; la sanidad 

y los ser vicios sociales y 

la Administración pública 

y defensa. 

Hostelería

En el lado contrario, secto-

res de menor valor añadido 

como a hostelería y los ba-

res y restaurantes tuvieron 

los menores incrementos, 

con avances del 3,3% o las 

actividades inmobiliarias 

(2,9%).

Para completar los cos-

tes laborales (todo lo que 

debe pagar un empresario 

por hora trabajada) hay que 

sumar otros costes, forma-

dos fundamentalmente por 

las cotizaciones sociales, 

atrasos, pagos por forma-

ción, transporte o indemni-

zaciones por despido, entre 

otros. A diferencia de los 

salarios, estos otros costes 

experimentaron una mo-

deración 2024. En la zona 

euro aumentaron un 2,6% 

interanual a finales del pa-

sado año, caso la mitad que 

en 2023 (4,4%); e, igualmen-

te, en la UE, crecieron un 

3%, 1,3 puntos menos que 

al cierre de 2023.

Con la suma de los cos-

tes salariales y el resto de 

costes se obtiene el coste 

laboral total por hora traba-

jada Las cifras publicadas 

este miércoles por Euros-

tat indican que dicho coste 

total se moderó el pasado 

año, especialmente en la 

zona euro donde pasó de 

crecer un 4,5% en 2023 al 

3,7% en 2024. El avance del 

coste laboral total por hora 

fue más suave también si se 

toman todos los países de 

la UE, pasando de aumen-

tar un 5% en 2023 a un 4,3% 

el pasado año.
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ACTUALIDAD ECONÓMICA

CRISTINA ALONSO MADRID 
Dentro de dos meses Cepyme ele-
girá a su nuevo presidente. Por aho-
ra ha trascendido que Gerardo Cuer-
va se presentará a la reelección y 
que competirá contra Ángela de Mi-
guel, la elegida por Antonio Gara-
mendi para desbancarle. Pero este 
juego de tronos no ha hecho más que 
empezar. Los candidatos tienen de 
margen hasta 10 días antes de las 
elecciones para formalizar su can-
didatura y pesos pesados de la CEOE 
están presionando para que Cuer-
va dé un paso a un lado y permita 
una candidatura única encabeza-
da por De Miguel. 

Fuentes de la cúpula patronal 
revelan estas presiones. Son varios 
los líderes territoriales y sectoria-
les que están promoviendo ese es-
cenario de elecciones con un único 
candidato. El propio Garamendi es-
tá impulsando ese paso a un lado 
de Cuerva. No en vano, un contex-
to de votación con dos opciones po-
dría poner en cuestión sus propios 
apoyos si su elegida (De Miguel) 
acabara triunfando por un margen 
estrecho de votos. 

Foment del Treball, incluso, ha 
hecho pública su postura. La patro-
nal catalana ha explicitado su apo-

yo a la candidata de Garamendi. Pe-
ro no sólo eso. Ha ido más allá, anun-
ciando que «trabajará para tratar 
que haya una candidatura única pa-
ra Cepyme». Otras organizaciones 
también se han posicionado ya del 
lado de Ángela de Miguel: la valen-
ciana CEV, la riojana FER, la patro-
nal de Castilla y León, la de Anda-
lucía o los jóvenes empresarios de 
Ceaje. Este mismo jueves podría ofi-
cializar su apoyo la asociación de 
autónomos ATA y a finales de mes 
seguiría los mismos pasos la ma-
drileña CEIM. 

Desde todas estas patronales de-
fienden la unidad de acción empre-
sarial, que a su juicio pasaría nece-
sariamente por la presentación de 
una única candidatura para el lide-
razgo de Cepyme. Son muchos los 
que están remando a favor de ese 
objetivo e incluso tratando de con-
vencer a Cuerva de que renuncie a 
presentarse o bien acepte integrar-
se en un eventual Comité Ejecuti-
vo de la candidata vallisoletana. Sin 
embargo, esta última opción pare-
ce la menos viable. «Gerardo no va 
a aceptar ir de número dos de la can-
didata de Antonio después del en-
frentamiento que han tenido», afir-
man desde la CEOE. 

La opción de apartarse tampoco 
se atisba como probable, pese a las 
presiones. Según desvelan fuentes 
al tanto de las negociaciones, Ga-
ramendi ha ofrecido a Cuerva has-
ta tres puestos de relevancia: presi-
dente de CEOE Iberoamérica, una 
eventual presidencia de la patronal 
de las pymes europeas SME United 
que impulsaría el propio Garamen-
di en las elecciones de 2026 e, in-
cluso, conservar su vicepresidencia 
en CEOE como presidente de la pa-
tronal provincial de Granada, un en-
caje inédito en la estructura orga-
nizativa que Garamendi estaría dis-

puesto a propiciar para Cuerva a 
cambio de su retirada. 

Sin embargo, hasta la fecha el pre-
sidente de Cepyme ha rechazado 
todas las ofertas. Fuentes de su en-
torno indican que Cuerva estaría 
dispuesto a negociar, pero no a cual-
quier precio. Tampoco visualizan 
un escenario en el que acepte la can-
didatura de De Miguel, aunque no 
descartan que pueda valorar una 
vía intermedia. Se trataría de im-
pulsar una candidatura «de consen-
so» con la que pudieran sentirse có-
modos ambos bandos y que deja-
ra margen al empresario granadi-
no para permanecer en la organi-
zación empresarial «con opciones 
de futuro». 

«Habitualmente, la gente se alía 
con el candidato a ganar, nunca a 
perder», reflexionan en la CEOE. Es-
to significa que Cuerva tendría más 
apoyo  del que se puede estar per-
cibiendo porque las organizacio-
nes están adoptando una postura 
«oficialista», pero «el voto en la Asam-
blea Electoral es secreto y Garamen-
di olvida la fuerte representati-
vidad de los territorios en Cepyme 
y que el mensaje de Gerardo llega 
mucho a los pequeños empresarios 
de provincias», inciden.

LA FUNDACIÓN 
CEOE CELEBRA 
ESTE AÑO SU 40 
ANIVERSARIO 
La Fundación CEOE 
conmemora este año su 
40 aniversario. «Cuatro 
décadas de compromiso 
con el desarrollo 
económico y social de 
España a través del 
impulso de la vocación 
empresarial, el talento, la 
educación y la inclusión», 
indicó ayer tras la 
celebración del acto de 
presentación de la nueva 
marca corporativa y dos 
exposiciones conmemo-
rativas. 
El presidente de CEOE, 
Antonio Garamendi, 
recalcó el impulso dado a 
la Fundación a lo largo de 
los últimos años, 
ofreciendo su apoyo en 
momentos como la 
pandemia, la guerra de 
Ucrania o la dana. 
Mientras, Fátima Báñez, 
presidenta de la 
Fundación, puso en valor 
que «la empresa es un 
colaborador necesario en 
el progreso y bienestar de 
los españoles».

Pesos pesados de CEOE presionan a 
Cuerva para que dé un paso a un lado 
Líderes de grandes organizaciones promueven una candidatura única para Cepyme

EL MUNDO 
El Banco Central de Marruecos ha 
dado luz verde al cambio de con-
trol indirecto en la sucursal de Ban-
co Sabadell en el marco de la ope-
ración con BBVA. Así, la entidad 
cuenta con todas las autorizacio-
nes de los reguladores internacio-
nales para concluir la transacción. 

En concreto, ha obtenido la au-
torización de Reino Unido y la no 
oposición del Banco Central Eu-
ropeo. La Dirección General de 
Competencia de la Comisión Eu-
ropea finalizó la revisión de la ope-
ración bajo el Reglamento Euro-
peo de Subvenciones Extran-
jeras sin plantear objeciones. Y 
también recibió el visto bueno de 
los reguladores mexicanos.  

La OPA queda pendiente de las 
autoridades españolas: el banco 
está a la espera de que la Comi-
sión Nacional de los Mercados y 
de la Competencia (CNMC) con-
cluya su análisis en fase 2 , donde 
es previsible que se pacten com-
promisos, pero que no supongan 
desinversiones. Al cerrarse con 
compromisos o condiciones, la 
OPA pasaría al Ministerio de Eco-
nomía, que podría elevarla al Con-
sejo de Ministros para su revisión.

BBVA ya tiene 
el visto bueno 
internacional 
para su OPA 
sobre Sabadell

«Gerardo no va a 
aceptar ir de ‘dos’ 
de la candidata  
de Garamendi» 

Ha rechazado 
hasta tres puestos 
de relevancia en 
la organización



BEATRIZ PÉREZ GALDÓN
MADRID

La pyme española tiene va-
rias asignaturas pendien-
tes. La principal es la de 
ganar tamaño para poder 
ser competitiva y dar el sal-
to al exterior. La digitali-
zación es una herramienta 
que abre la vía para el cre-
cimiento, y los métodos de 
pago se han convertido en 
una de las principales pa-
lancas en sectores claves 
como el turismo o la moda y 
el comercio online. El usua-
rio, el consumidor, está en 
el centro del negocio de las 
medianas y pequeñas com-
pañías, y es necesario res-
ponder a sus preferencias 
para captar ventas con la 
máxima seguridad y trans-
parencia que deriven en la 
mejor experiencia para el 
cliente.

“En España hay un dato 
demoledor: solo el 30% de 
las empresas de más de 
diez empleados tienen 
tienda y comercio elec-
trónico, y las de menos de 
diez estamos en niveles del 
13%”, comentó Francisco 
Vidal, director de econo-
mía y políticas sectoriales 
de Cepyme, durante un 
desayuno organizado por 
CincoDías en colaboración 
con PayPal. En su opinión, 
“tenemos que hacer un es-
fuerzo adicional para con-
solidar a más pymes en la 
digitalización media; para 
muchas sigue siendo algo 
no común”. “Afortunada-
mente, entre un 70% y un 
80% los servicios TIC [tec-
nologías de la información 

y comunicaciones] los es-
tán subcontratando, y tiene 
una gran lógica porque de 
primeras no vas a generar 
las economías de escala y 
los recursos para mantener 
personal en esta área, que 
es una inversión importan-
te para las estructuras re-
ducidas”.

En este sentido, Beatriz 
Giménez, country director 
de PayPal Iberia, conside-
ró que, “incluso aunque 
tengas que subcontratar, 
se requiere un mínimo de 
conocimiento”. “Hay un 
gap entre dónde están las 
pymes en digitalización e 

internacionalización y los 
usuarios, que ya no conci-
ben un mundo que no es di-
gital. Partners como noso-
tros, como cada uno en su 
enterprise, somos los que 
tenemos la llave, la obliga-
ción y la responsabilidad 
de ayudar a esas pymes a 
entrar en la digitalización”, 
subrayó.

PayPal está presente a 
nivel mundial desde hace 
más de 25 años, y “aunque 
la mayor parte de la gen-
te nos definiría como una 
compañía que se dedica a 
los pagos, yo siempre digo 
que estamos en el negocio 

de la confianza, porque 
al final lo que vendemos 
es seguridad y confianza, 
que está basada en una red 
bidireccional en la que co-
nectamos a comercios con 
consumidores”, destacó Gi-
ménez. La compañía cuenta 
con casi 430 millones de 
usuarios activos que utili-
zan regularmente sus servi-
cios y está presente en 200 
mercados.

Experiencias
El encuentro contó con la 
participación de algunos 
directivos que contaron su 
experiencia. Maminat es 

una marca de cosmética na-
tural y ecológica fundada 
en 2017, cuyas ventas son 
un 90% online y un 10% en 
tiendas físicas distribuido-
ras. Su principal mercado 
es España, pero también 
vende en Portugal, en otros 
países europeos, ha empe-
zado a exportar a Japón y 
acaba de completar el regis-
tro sanitario para hacerlo a 
Estados Unidos. 

“Estamos en una fase 
total en la queremos au-
mentar nuestro público 
principal, pero también 
internacionalizarnos”, ex-
puso su fundadora y CEO 

Desayuno CincoDías

La pequeña y mediana empresa necesita despejar el horizonte de la digitalización 
para ganar tamaño y potenciar el negocio internacional � El conocimiento  
de las costumbres y preferencias de los consumidores es clave para propulsar  
las ventas, así como brindar la mejor experiencia en el proceso de compra

Natalia Olmo (Maminat), María Fernada Candiales (Parclick), Beatriz Giménez (PayPal Iberia), Francisco Vidal (Cepyme) y Federico Sainz de Robles 
(Sepiia). FOTOS: PABLO MONGE

Hay un gap 
importante entre 
la digitalización de 
las pymes y la que 
tienen los usuarios

Únicamente  
el 9% de las firmas 
españolas vende 
online a países  
del exterior

Flexibilidad, seguridad  
y eficacia en los pagos  
para impulsar el 
crecimiento de las pymes
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Natalia Olmo. Bajo su per-
cepción del crecimiento, 
señaló que “hay que tener 
una página web que sea 
fácil para el usuario, útil, 
bien explicada, y cuantos 
más métodos de pago se 
tenga, mayores facilidades 
les estamos dando y, por 
tanto, mayores ingresos 
van a llegar. Esos métodos 
de pago es importante que 
se estudien, porque no son 
los mismos los comporta-
mientos o preferencias que 
tienen los españoles a otros 
países”, agregó.

Sobre este asunto, Bea-
triz Giménez habló de la 
importancia de ir de la 
mano con un socio: “Noso-
tros acompañamos a las 
pymes con una solución 
que te ayuda a entrar en 
distintos mercados”. “Si 
ofreces diversidad, no vas 
a perder a un cliente por-
que no tienes la opción fa-
vorita. Uno de cada cuatro 
españoles abandona una 
compra porque no encuen-
tra el método con el que se 
siente seguro, confiable o 
al que está acostumbrado”, 
concluyó.

Para Federico Sainz de 
Robles, CEO y fundador de 
Sepiia, marca de “ropa para 
hacer la jornada más fácil 
a los usuarios ya que son 
prendas que apenas requie-
ren cuidados”, “lo más im-
portante es tener al cliente 
en el centro y entender qué 
es lo que quiere y busca. 
La tienda física también 
retroali menta el mundo 
digital. Nosotros entende-
mos el negocio desde un 

punto de vista omnicanal, 
para que el usuario tenga la 
mejor experiencia”. Sepiia 
arrancó de manera digital 
y ahora cuenta con tiendas 
físicas en Madrid y Barce-
lona. 

Por su parte, Parclick es 
una compañía 100% digital 
para buscar y reservar par-
king que nació en España 
y ahora está presente en 
ocho países europeos. “Te-
nemos que hacer un buen 
trabajo y minimizar esa 
fricción con el usuario, don-
de le cuentas si eres de fiar 
y cuál es tu propuesta de 
valor, y la parte de los pa-
gos es clave y fundamental. 
Cuando ves un logo como el 
de PayPal que te respalda, 
al final tienes esa marca de 
valor y seguridad y confian-
za detrás, haces un impulso 
extra al usuario final que 
está dudoso. Cuando eres 
digital necesitas como esos 
pequeños empujones para 
convencerlo de que termi-
ne de pagar”, expuso María 
Fernanda Candiales, direc-
tora de product manage-
ment de la compañía.

Certeza y confianza
Para Francisco Vidal, dis-
poner de esa “certeza de 
pago es oro”. “Tienes que 
dar muchas opciones a 
tus clientes, pero desde el 
punto de la sostenibilidad, 
es un querer vender más, 
pero a más clientes”. “Te-
nemos la lucha de la digita-
lización de las pymes. No-
sotros defendemos que el 
salto al exterior sea prime-
ro en mercados cercanos o 

El auge positivo 
del ‘compra ahora  
y paga después’

La posibilidad de fraccio-
nar los pagos es una ten-
dencia al alza sobre la que 
debatieron los asistentes 
al encuentro. Beatriz Gi-
ménez contó que uno de 
los principios básicos de la 
compañía es “no sobreen-
deudar. Siempre hemos 
apostado no por comprar 
más, sino mejor. PayPal 
ofrece la flexibilidad de 
pagar en tres plazos con 
importes desde 30 euros 
hasta 2.000 sin intereses. 
Las empresas nos dicen 
que sirve para que los 
clientes consoliden pedi-
dos; con el consiguiente 
ahorro en logística, porque 
la gente, en lugar de hacer-
te dos pedidos, te lo hace 
más grande”.

En el caso de Sepiia, Fe-
derico Sainz de Robles re-
conoció que reflexionaron 
“sobre el consumo cons-
ciente”. En parte, es algo 
que responde al concepto 
de sostenibilidad de su ne-
gocio. “Al final fueron los 
propios usuarios los que 
empezaron a pedirlo. El 
trocear los pagos hace que 
clientes que igual de otro 
modo no podrían permi-
tirse un tipo de producto 
como el nuestro, puedan 
acceder a él, y nosotros de 
algún modo les ayudamos 
a resolver sus problemas 
diarios”.

“Partners’ como 
nosotros somos los 
que tenemos la 
llave, la obligación  
y la responsabilidad 
de ayudar a las 
pymes a entrar en  
la digitalización”

Beatriz Giménez
‘COUNTRY DIRECTOR’ 
DE PAYPAL IBERIA

“Cuantos más 
métodos de pago 
ofrezcas, más 
facilidades 
estaremos  
dando al usuario  
y mayores  
ingresos llegarán”

Natalia Olmo
FUNDADORA Y CEO  
DE MAMINAT

“Tenemos que 
minimizar la  
fricción con el 
usuario, donde le 
cuentas si eres fiable,  
y la parte de los 
pagos es clave  
y fundamental”

Mª Fernanda Candiales
DIRECTORA DE ‘PRODUCT 
MANAGEMENT’ DE PARCLICK

“Intentamos 
apalancarnos  
en ‘partners’ y 
compañías fiables 
que nos puedan dar 
seguridad a nosotros, 
pero sobre todo a  
nuestros clientes”

Federico Sainz de Robles
CONSEJERO DELEGADO  
Y FUNDADOR DE SEPIIA

“Hay que hacer un 
esfuerzo adicional 
para consolidar a 
más pymes en la 
digitalización media; 
para muchas  
sigue siendo  
algo no común”

Francisco Vidal
DIRECTOR DE E ECONOMÍA 
Y POLÍTICAS SECTORIALES 
DE CEPYME

La sostenibilidad 
está presente;  
el objetivo es 
vender más, pero  
a más clientes

Es importante ir 
de la mano con  
un socio ante el 
desconocimiento 
de los mercados

que se puedan conocer, con 
poco coste de acceso, o con 
un socio local”, manifestó. 

Los datos en este senti-
do son críticos: solo el 9% de 
las pymes españolas vende 
online a nivel internacional. 
Según el Libro blanco del 
comercio electrónico trans-
fronterizo, elaborado por el 
Icex y Adigital, si el porcen-
taje “se ampliase al 15%, el 
número de pymes españo-
las que venden por internet 
de manera transfronteriza 
supondría la creación de 
75.000 empleos y un incre-
mento de tres décimas en 
el PIB. “Como PayPal es una 
red extendida, te da la con-
fianza estés donde estés en 
cualquier lugar del mundo. 
Eso es importante”, señaló 
Natalia Olmo. 

Otro aspecto relevante 
en los pagos es la seguri-
dad. ”Nosotros lo notamos 
mucho durante la pande-
mia, cuando se incorporó 
mucha gente al comercio 
digital que antes no había 
comprado, personas más 
mayores, pero que estaban 
con muchas dudas. Ahí des-
pegó mucho la atención 
telefónica; era una forma 
de comprobar que era real 
nuestro negocio. Intenta-
mos apalancarnos en part-
ners y compañías fiables 
que nos puedan dar seguri-
dad a nosotros, pero sobre 
todo al usuario. Si no, todo 
el esfuerzo que has hecho 
de que te conozcan y entren 
a la web se desmorona”, dijo 
Federico Sainz de Robles.

De forma paralela, Fran-
cisco Vidal aludió a la re-

levancia de que “cuando 
estás pagando que no falle 
el proceso”. Algo que pue-
de hacer que “un cliente 
se vaya a otro competidor 
donde sí funciona. Esa 
agilidad y rapidez de pago 
certero es clave, porque el 
usuario se va y nunca más 
vuelve”, añadió María Fer-
nanda Candiales.

En este contexto, Nata-
lia Olmo recordó el aumen-
to de los delitos digitales 
que se están produciendo. 
“A esto nos enfrentamos 
todos; bien por suplanta-
ción de identidad o por 
phishing. Cada vez hay más 
gente que me pide como 
método de pago el contra 
reembolso. Observo cierta 
desconfianza por parte de 
los usuarios y creo que todo 
viene debido al aumento 
de los delitos digitales. Por 
tanto, la seguridad es muy 
importante, pero a veces se 
escapa a todos los niveles”, 
apuntó.

La ciberdelincuencia 
es un asunto que preocu-
pa con independencia de la 
edad. “La gente joven vuel-
ve a tener también mucho 
miedo al fraude y la seguri-
dad vuelve a ser una de las 
principales causas de aban-
dono a la hora de comprar, 
incluso en las generaciones 
más jóvenes. Cuanto más 
grande eres, que es nuestro 
caso, más capacidad tienes 
de generar esas herramien-
tas de antiphishing que os 
pueden ayudar y que tie-
nen que estar incorpora-
das en ese método de pago”, 
aseveró Beatriz Giménez.
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Sergio Saiz. Nueva York 
“Será un proceso largo, pero 
estoy convencido de que el 
sistema judicial español de-
terminará que la decisión de 
la CNMC fue incorrecta”. El 
consejero delegado de Boo-
king, Glenn D. Fogel, no tiene 
dudas sobre el contencioso 
que el gigante turístico libra 
en nuestro país, tras la impo-
sición de una multa histórica 
de más de 400 millones de eu-
ros por abuso de posición do-
minante. De momento, ya se 
ha apuntado la primera victo-
ria, en la medida en que la Au-
diencia Nacional ha suspen-
dido cautelarmente la san-
ción a la espera de que se re-
suelva el recurso. 

En una entrevista con EX-
PANSIÓN, el directivo hace 
hincapié en que la decisión 
del regulador español no sólo 
“es incorrecta”, sino que ade-
más “carece de fundamento 
legal, no está basada en los he-
chos y, además, es inconsis-
tente con la regulación euro-
pea” que marca Bruselas. 

El conflicto se remonta a 
2021, a raíz de una denuncia 
de la Asociación Española de 
Directores de Hotel y de la 
Asociación Empresarial Ho-
telera de Madrid por algunas 
de las políticas que utiliza 
Booking en su plataforma, co-
mo el mejor posicionamiento 
de algunos establecimientos 
en función del número de re-
servas o las cláusulas que se 
incluían en los contratos para 
evitar que los hoteles ofrecie-
ran en sus páginas webs pre-
cios más baratos que los que 
aparecen en el buscador. 

“No estamos en contra de la 
regulación, pero necesitamos 
normativas que realmente fo-
menten buenas prácticas y 
que no frenen el desarrollo 
del sector”. Fogel hace hinca-
pié en que “las regulaciones 
mal aplicadas o creadas con 
propósitos erróneos termi-
nan perjudicando a la econo-
mía” y acciones como las de la 
CNMC “dificultan el creci-
miento y la creación de em-
pleo”.  

Sin embargo, el ejecutivo 
deja claro que no solo espera 
ganar esta batalla en los tri-
bunales, sino que además 
Booking seguirá invirtiendo y 
apostando por el segundo 
país que más visitantes recibe 
del mundo, solo por detrás de 
Francia y por delante incluso 
de Estados Unidos. “Quere-

“Booking quiere ser un socio 
estratégico del turismo español”
ENTREVISTA GLENN D. FOGEL CEO de Booking/ El directivo del grupo de agencias de viaje online reclama un 
entorno regulatorio más estable en España y en Europa que permita crecer a las empresas innovadoras.

Sergio Saiz. Nueva York 
El consejero delegado de 
Booking, Glenn Fogel, no 
pierde de vista la tecnología, 
consciente de que “la inteli-
gencia artificial está trans-
formando la industria turís-
tica”. Es consciente de que 
“hay compañías que quie-
ren entrar en el sector de los 
viajes” con nuevos desarro-
llos tecnológicos, de ahí su 
empeño en seguir siendo un 
grupo disruptivo que lidere 
este proceso de cambio.  

Colaboran con OpenAI 

(ChatGPT) y Salesforce pa-
ra integrar la inteligencia 
artificial en su plataforma. 
De entre todos sus desarro-
llos, Fogel destaca AI Trip 
Planner (disponible en 
EEUU), “una herramienta 
que permite a los viajeros 
encontrar hoteles de mane-

ra más intuitiva, usando len-
guaje natural en lugar de los 
filtros tradicionales”. 

Se refiere a la posibilidad 
de hacer una búsqueda in-
teractuando con la platafor-
ma de reservas como si se 
tratara de una conversa-
ción, en la que se explica 
qué tipo de viaje se quiere 
hacer y el sistema ofrece 
unos resultados personali-
zados en función de esos 
criterios señalados. Gracias 
a la IA, “organizar un viaje 
complejo es mucho menos 

frustrante”, porque todos 
los pasos se simplifican y ga-
nan en eficiencia. 

Al mismo tiempo, la com-
pañía apuesta por usar la in-
teligencia artificial para op-
timizar la atención al cliente 
y acelerar el desarrollo de 
software. Su objetivo es 
acercar la tecnología a los 
hoteles independientes pa-
ra ayudar a reducir costes 
de gestión, pero también 
para detectar fraudes y 
acortar tiempos de respues-
ta a los clientes. 

“La inteligencia artificial está 
transformando la industria turística”

Booking colabora  
con Salesforce  
y OpenAI para  
impulsar su desarrollo 
tecnológico

El consejero delegado de Booking, Glenn D. Fogel.

mos ser un socio estratégico 
del sector turístico español”. 

Su estrategia consiste en 
poner especial énfasis en apo-
yar a los pequeños y media-
nos hoteleros, quienes, según 
Fogel, dependen de platafor-
mas como la de Booking para 
competir con las grandes 
cadenas internacionales. 
“Nuestro objetivo es que los 
pequeños hoteles puedan ac-
ceder a los mismos recursos y 
tecnologías que los grandes 
jugadores del sector”, señala. 
En esta línea, por ejemplo, la 
compañía cuenta con una 

alianza con la patronal 
Cepyme. 

En cuanto a nuevas inver-
siones, la compañía apuesta 
por España a través de ofici-
nas y equipos locales que ges-
tionan la relación con los ho-
teles (además de Booking, es 
dueño de las agencias de viaje 
online Priceline, Kayak y 
Agoda). Sin embargo, la ex-
pansión de otras marcas del 
grupo, como la plataforma de 
reservas de restaurantes 
OpenTable –una de las más 
utilizadas en EEUU–, aún no 
es una prioridad en el merca-

do nacional. Pero todo llegará. 
“Nos gustaría que nuestras 
marcas fueran tan globales 
como el resto de nuestros 
productos”, reconoce Fogel. 

El consejero delegado sub-
raya la importancia de la per-
sonalización y la mejora de los 
servicios que ofrece en el 
mercado español: “Queremos 
que los viajeros encuentren 
en nuestra plataforma la ofer-
ta más completa y adaptada a 
sus necesidades”. En este sen-
tido, destaca el crecimiento 
de servicios complementa-
rios, como alquiler de coches, 

experiencias y seguros de via-
je. Estamos hablando de un 
mercado que no deja de cre-
cer. El año pasado, el gasto tu-
rístico en nuestro país alcanzó 
los 126.000 millones de euros, 
lo que supone un incremento 
del 16%. 

Resultados 
A nivel internacional, las 
perspectivas son igual de op-
timistas. Hace tan solo unos 
días, el grupo presentó unos 
resultados anuales históricos, 
con un beneficio neto de 
5.882 millones de dólares 
(5.617 millones de euros) en 
2024. Se trata de un alza del 
34%. 

“La demanda de viajes si-
gue siendo saludable”. Según 
sus datos, la mitad de los euro-
peos planea gastar igual o más 
en viajes este año. Reconoce 
que a corto plazo hay algunos 
riesgos, como los factores 
geopolíticos o las guerras co-
merciales, pero insiste en que 
“hay más de 220 países y te-
rritorios en el mundo donde 
podemos encontrar un lugar 
maravilloso al que ir”. Al fin y 
al cabo, para una compañía 
como Booking, “lo importan-
te no es tanto el destino, como 
el viaje”. 

Barcelona 
vira y  
defiende la 
ampliación 
de El Prat
David Casals. Barcelona 
El Ayuntamiento de Barcelo-
na consumó ayer su cambio 
de postura sobre la amplia-
ción del Aeropuerto del Prat. 
Si a finales de marzo el pleno 
aprobó una proposición del 
PP favorable a esta inversión 
con el apoyo de PSC, Junts y 
Vox, ayer el consistorio dio un 
nuevo paso al respecto, al pre-
sentar un informe técnico que 
ve “urgente” y “necesario” es-
te proyecto. Son unas conclu-
siones que el alcalde, Jaume 
Collboni, “hace suyas”, en pa-
labras de su número dos, Laia 
Bonet. 

La ampliación de El Prat es 
un objetivo que su gestor, la 
empresa mixta Aena, tiene en 
mente desde hace años pero 
que hasta ahora se ha topado 
con el rechazo frontal del 
consistorio barcelonés y de la 
Generalitat. Ambas adminis-
traciones estaban lideradas, 
respectivamente, por la exal-
caldesa Ada Colau (BComú) y 
el expresident Pere Aragonès 
(ERC).  

Sin embargo, el PSC las li-
dera desde el último ciclo 
electoral, de la mano de 
Collboni y el president, Salva-
dor Illa. En cualquier caso, los 
socios preferentes de los so-
cialistas a nivel nacional, au-
tonómico y local son republi-
canos y comunes, que mantie-
nen su rechazo frontal al cre-
cimiento. 

Para encarrilar el cambio 
de postura, Collboni encargó 
a un grupo de 25 expertos un 
informe sobre El Prat, que 
además de ampliar una de las 
pistas para permitir que pue-
dan operar los vuelos trans-
continentales –más grandes–, 
defiende acometer reformas 
operativas para incrementar 
su capacidad a corto y medio 
plazo. 

Supeditación 
El dictamen condiciona la 
ampliación al cumplimiento 
de las normativas ambienta-
les. El crecimiento afectaría a 
zonas protegidas que forman 
parte de la red Natura 2000, 
que depende de la UE, quien 
debería autorizar su traslado. 

El consistorio no tiene 
competencias a nivel formal 
sobre El Prat, pero su posición 
es clave, y de ahí la relevancia 
del informe presentado ayer. 
La ampliación depende del 
Estado –principal accionista 
del gestor de la infraestructu-
ra, la empresa mixta Aena– y 
la Generalitat, que actúa co-
mo autoridad ambiental.

“Necesitamos 
normativas que 
fomenten buenas 
prácticas y que no 
frenen el desarrollo”









CUÁNTO CRECERÁN LAS CCAA ESTE AÑO
Variación del PIB en tasa anual. En %.

Fuente: Previsiones de BBVAResearch a partir del INE
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Montero vuelve a 
negarse a revisar los 
contratos públicos

Nueva bofetada con la mano 
abierta a las pequeñas y medianas 
empresas por parte de María Jesús 
Montero, que ha vuelto a rechazar 
que se revisen los precios de los 
contratos públicos al nivel de la 
subida del SMI o del IPC, con la 
excusa de que quiere evitar una 
«espiral infl acionista». De esta for-
ma rechaza cualquier posibilidad 
de que se realice una revisión de 
precios generalizada, abocando a 
las pymes a asumir de forma uni-
direccional la subida de costes 
laborales, empresariales y de los 
insumos sin compensación públi-
ca. «No compartimos que se pro-
duzca una desindexación de estos 
contratos públicos». Así zanjó ayer 
la ministra de Hacienda cualquier 
posibilidad tras contestar a la pre-
gunta de la diputada del PNV 
Idoia Sagastizabal en la sesión de 
control al Gobierno.

Asociaciones empresariales y 
partidos políticos reclaman que se 
permita la revisión de contratos ya 
cerrados con la Administración 
ante la subida del coste de las co-
tizaciones sociales por el incre-
mento del salario mínimo, ya que 
las empresas no pudieron prever 
en el momento de presentarse a 

J. de Antonio. MADRID

►Hacienda
escamotea hasta
700 millones a las
empresas al no
actualizarlos

las ofertas este incremento, lo que 
pone en riesgo el empleo entre los 
autónomos y las pymes, sobre 
todo de sectores como limpieza o 
atención domiciliaria, en los que 
la mano de obra es el coste princi-
pal. Estos extras sobrevenidos no 
han podido ser contabilizados en 
sus balances, por lo que los adju-
dicatarios apenas van a poder asu-
mirlos. Pero Montero se ha mos-
trado infl exible y espetó ante los 
disputados que «la mejora de las 
condiciones de vida tiene que ser 
una política asumida por todos los 
sectores, tanto públicos como pri-
vados».

La Ley de Contratos Públicos no 
permite a la Administración ac-
tualizar los precios originales de 
forma automática, lo que ha pro-
vocado que infi nidad de licitacio-
nes de contratación pública hayan 
quedado desiertas o muchas py-
mes hayan decidido la resolución 
anticipada de los contratos de mu-
tuo acuerdo para evitar incumpli-
mientos, que hubieran generado 
además sanciones económicas.

Fuentes empresariales sitúan el 
importe que supone la no indexa-
ción de los contratos públicos de 
entre 500 y 700 millones de euros, 
solo respecto a la subida del SMI, 
sin contar otros costes adicionales. 
Una cantidad que al no actualizar-
se impedirá que «empresarios y 
autónomos con estos contratos 
puedan repercutir la subida del 
salario mínimo en sus contratos y 
tengan que asumirla ellos mis-
mos», se quejan fuentes empresa-
riales, que cuentan con el apoyo 
de sindicatos, partidos y socios de 
Gobierno, incluido Sumar.
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El dato La empresa La balanza

El presidente de Repsol, 
Antonio Brufau, ha advertido 
de que España necesita 
apostar por la producción local 
de combustibles renovables 
para no ver frenada la 
descarbonización y «lograr la 
neutralidad climática en el año 
2050».

La UE cree que Alphabet, 
matriz de Google, ha incumplido 
la ley de mercados digitales 
(DMA) por impedir a los 
desarrolladores de aplicaciones 
móviles ofrecer servicios a 
los usuarios al margen de la 
Play Store y por privilegiar sus 
propios productos.

��
El Banco Sabadell celebra 
hoy una Junta General 
de Accionistas en la que 
buscará el respaldo de 
sus inversores en una 
fase decisiva de la opa del 
BBVA, a pocas semanas 
de que Competencia se 
pronuncie al respecto.

El 66,2% de los turistas 
internacionales que visitaron 
España en 2024 aseguraron 
estar «muy satisfechos» con 
su viaje, lo que supone 1,2 
puntos porcentuales más que el 
porcentaje del año anterior.

56%
quiere repetir su viaje a 

España en el próximo año66%
de los turistas, «muy 

satisfechos» con España

El Gobierno bloquea 
una ayuda de 700 
millones al campo

►Veta en el Senado la proposición de Ley de Fiscalidad
Agraria del PP, que iba a benefi ciar a 800.000 trabajadores
del sector, por el «desfase presupuestario» que generaría

Javier de Antonio. MADRID

E
l campo acumula ya
ocho años de una
profunda crisis, agra-
vada por el incremen-
to de los costes y de la 

presión fi scal, el incesante aumen-
to de las exigencias laborales y el 
despegue de la complejidad buro-
crática, que ahoga una salida ren-
table al sector e impide la mejora 
de la productividad. Por ello, agri-
cultores y ganaderos reclaman al 
Gobierno que se adopten medidas 
efi caces para hacer viables y ren-
tables las explotaciones que con-
figuran el sector primario. Pero 
ante lo que el PP entiende como 
una «nueva demostración de ino-
perancia y pasividad» del Ejecuti-
vo, presentó una proposición para 
aprobar una Ley de Fiscalidad 
Agraria que introduzca «herra-
mientas útiles» económicas y fi s-
cales para que el sector agrario 
mejore su situación. 

Registrada por la portavoz del PP 
en el Senado, Alicia García, y la vi-
cesecretaria de desarrollo sosteni-
ble, Paloma Martín, fue califi cada 
por la mesa, pero el Gobierno pa-
ralizó su debate y, lógicamente, su 
votación gracias a su capacidad de 

chez llegó a la Moncloa se han in-
crementado 97 tributos y 
cotizaciones, «lo que ha llevado la 
rentabilidad de las explotaciones 
al mínimo». Las consecuencias 
son evidentes: la renta agraria ape-
nas se ha incrementado en un 
11,2% desde 2018, mientras que la 
subida del IPC en este tiempo ha 
sido del 20,6%; el sector acumula 
una progresiva caída en el empleo, 
con una pérdida de 118.000 em-
pleados menos que el cuarto tri-
mestre de 2021, según la EPA; el 
número de empresas agrarias se 
han reducido un 4,8% en apenas 
cuatro años; y el eslabón del relevo 
generacional se ha roto.

Por ello, el PP planteaba un plan 
integral de apoyo al campo. A las 
propuestas como la reformulación 
del plan de fi tosanitarios, el con-
trol del lobo, la rebaja del IVA de 
los alimentos, la doble tarifa eléc-
trica, y una mayor facilidad para la 
contratación de trabajadores tem-
porales, se une la ampliación del 
umbral que permite a agricultores 
y ganaderos mantenerse en el ré-
gimen especial de tributación de 
entre 250.000 euros y 325.000 euros 
de ingresos, la elevación del um-
bral de gastos de 150.000 a 250.000 
euros para facilitar la aplicación 
del método de estimación objetiva María Jesús Montero, ministra de Hacienda, ayer, en el Congreso

veto, justifi cado porque su apro-
bación  supondría un desfase pre-
supuestario de casi 650 millones 
de euros. Además de la fl exibiliza-
ción de las políticas comunitarias, 
la protección frente a la competen-
cia de terceros países, o la simpli-
fi cación administrativa, se estable-
cían soluciones para aliviar la 
presión fi scal y compensar el pro-
gresivo incremento de unos costes 
de producción que comprometen 
la rentabilidad de las explotacio-
nes agrarias. 

Según la proposición popular, el 
sector primario ahorraría 700 mi-
llones de euros en impuestos y se 
benefi ciaría a 800.000 trabajado-
res para «rescatarlos del infi erno 
fi scal». Para Alicia García, esta ley 
es «urgente y necesaria porque 
ofrece medidas que protegen y 
ayudan a los agricultores y gana-
deros», frente a la falta de apoyo del 
Gobierno al sector primario, recor-
dando que desde que Pedro Sán-

El sector agrario ha 

perdido el 5% de sus 

empresas, 118.000 

empleados y más 

de un 9% de renta
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GONZALO PÉREZ

en el IRPF. También el aumento de 
los porcentajes de compensación 
por el IVA soportado y repercutido, 
reforzando el régimen especial de 
reintegro a tanto alzado para las 
actividades agrícolas, ganaderas y 
forestales durante los ejercicios 
2025 y 2026, elevando en un punto 
y medio el porcentaje que reciben 
los empresarios por sus ventas. 
Así, quienes desempeñen activi-
dades agrícolas y forestales pasa-
rían de un 12% a un 13,5%, mien-
tras que los ganaderos y verían 
incrementado su reintegro del 
10,5% al 12%.

Otra de las propuestas de la Ley 
pasaba por la deducción o com-
pensación íntegra del IVA sobre el 
exceso de inversión en maquinaria 
o medios de explotación de los tres 
últimos años para fomentar la mo-
dernización y competitividad de
las explotaciones agrícolas y gana-
deras. Así, durante los ejercicios
2025 y 2026, el IVA por la adquisi-
ción de bienes de inversión podría 
deducirse al 100% sobre el exceso 
de inversión de los tres últimos
años (2022-23 y 24), para respaldar 
a quienes apuesten por moderni-
zar sus infraestructuras y mejorar
la efi ciencia de sus procesos pro-
ductivos. El PP también pedía que 
se efectuara una mayor fl exibili-
dad en la forma de calcular el um-
bral de facturación, y los contribu-
yentes que sean titulares de
explotaciones agrícolas o ganade-
ras podrían deducir el 25% de las
cuotas satisfechas en el periodo
impositivo por la suscripción de
un seguro agrario o para el ganado. 
Nada de estos será ya posible tras
el veto socialista.

Un veto que se une al que el Go-
bierno realizó a la Proposición de 
Ley de la DANA, que iba a suponer 
un ahorro millonario para los afec-
tados y que fue rechazada por la 
misma razón, por ser «susceptible 
de producir una disminución de 
los ingresos como un incremento 
de los gastos presupuestarios».

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

134000

51373

Diario

1242 CM² - 112%

39873 €

1,24-25

España

20 Marzo, 2025



   27elEconomista.es  JUEVES, 20 DE MARZO DE 2025

Economía
Web: www.eleconomista.es  E-mail: economia@eleconomista.es

Blanca Martínez Mingo MADRID.  

El aumento de las pensiones con 
respecto al IPC, la llegada de la ge-
neración del baby boom y el creci-
miento de las rentas inmobiliarias 
inflan la riqueza media de los jubi-
lados, y lo hacen en mayor propor-
ción que la del resto de ciudadanos. 
En 2024, la renta neta de las perso-
nas mayores de 65 se situó un 16,2% 
por encima de la media, al tiempo 
que la brecha con los jóvenes per-
siste. En contraste con el incremen-
to de los ya retirados, los trabajado-
res de entre 16 y 29 años registra-
ron un aumento casi nulo, del 1,67%, 
un 9% por debajo de la renta me-
dia nacional. 

Es una de las conclusiones que 
desprende el último informe del 
Consejo General de Colegios de 
Gestores Administrativos de Espa-
ña, La economía real: qué está pa-
sando con la renta familiar, que ana-
liza los últimos datos de la Encues-
ta de Condiciones de Vida publica-
da por el INE en el mes de febrero. 
El estudio apunta que la renta ne-
ta media por persona se sitúa en 
14.807 euros. Una cifra que acumu-
la un crecimiento anual medio del 
2,03% desde 2008, explicado, fun-
damentalmente, por la fuerte subi-
da de la riqueza de los mayores de 
65 años (+2,9% en promedio anual). 
Con este incremento medio cada 
año, los jubilados han pasado de es-
tar prácticamente al mismo nivel 
que el resto de españoles, a superar 
en un 16% a la media.  

Ahora, ¿qué lleva a los jubilados 
a experimentar tal subida? Entre 
los factores más importantes está 
la revalorización automática de las 
pensiones con respecto al IPC, que 
se restauró en 2021 para garanti-
zar la recuperación de poder ad-

co que ejerce presión. También lo 
hace el estancamiento de las ren-
tas de los trabajadores con edades 
comprendidas entre los 30 y 50 
años. “Es espacialmente importan-
te porque esta franja de edad es la 
que tendría que tirar del carro, pe-
ro sus rentas han crecido muy po-
co”, explica el economista encar-
gado de la elaboración del informe 
en cuestión, Javier Santacruz. La 
cifra, reza el documento, debería 
ser “considerablemente mejor pa-
ra tener un sistema de Seguridad 
Social más saneado”. 

En concreto, la renta neta de los 
ciudadanos entre 30 y 44 años ha 
crecido un 1,9% de media. Un pun-
to porcentual menos que la de los 
mayores de 65. El tramo de edad 
entre 45 y 64, por su parte, ha vivi-
do un crecimiento anual medio del 
1,55%, lo que sitúa su renta un 7,2% 
por encima de la media. También a 
gran distancia de los que ya supe-
ran la edad de retiro.  

El impacto inmobiliario 
Por otro lado, el informe destaca 
que las rentas de capital también 
explican la brecha generacional. 
Es decir, el aumento en el valor de 
los activos inmobiliarios de los úl-
timos años también influye. Según 
los últimos datos de las Cuentas 
Financieras de la Economía Espa-
ñola, la revalorización de los acti-
vos inmobiliarios ha sido del 42% 
solo en 2024.  

Aunque en este caso no hay ci-
fras desagregadas por edad, el do-
cumento destaca que la escalada en 
el precio de los inmuebles residen-
ciales junto a unos buenos años en 
los mercados bursátiles está llevan-
do a una revalorización del patri-
monio neto familiar del 73,38% in-
teranual, el mejor dato desde 2008.

quisitivo de los pensionistas tras 
haberse suspendido en el año 2013 
durante el Gobierno de Mariano 
Rajoy.  

Sin embargo, revalorización apar-
te, el informe también menciona la 
entrada de los nuevos jubilados al 
sistema, que llegan al retiro con nó-
minas más elevadas tras haber co-
tizado a bases más altas. Según los 

últimos datos publicados por Segu-
ridad Social en el mes de febrero, 
la pensión media de las nuevas al-
tas es más alta que nunca y alcan-
za ya los 1.879 euros al mes.  

Ambas circunstancias han eleva-
do la pensión media mes a mes, has-
ta superar la cota de los 1.500 eu-
ros por primera vez en el mes de fe-
brero. Algo que -sumado al incre-
mento en el número de pensionistas- 
ha llevado a la Seguridad Social a 
marcar nuevos récords de gasto con 
cada nómina.  

Presión en el sistema 
La revalorización y la llegada de los 
primeros baby boom empujan al al-
za la renta media de los pensionis-
tas, pero también ejercen presión 

sobre el sistema. Algo para lo que 
la Seguridad Social se prepara a tra-
vés del aumento de las cotizacio-
nes, el retraso progresivo en la edad 
de jubilación y las medidas que in-
centivan la demora en el retiro.  

El aumento en las nóminas de los 
jubilados y en el número de pen-
sionistas derivado del envejeci-
miento, sin embargo, no es lo úni-

Preocupa el 
estancamiento de la 
franja entre los 30 y 
los 50, que tendría 
que ‘tirar del carro’

La renta neta de los jubilados es la que 
más crece y ya supera en un 16% la media 
En el caso de los jóvenes, la variable es un 9% 
inferior y se halla casi estancada desde 2008

La indexación al IPC, el retiro del ‘baby boom’ 
y los ingresos inmobiliarios explican la brecha

Evolución de la renta por edad
Euros al año, desde 2008 hasta 2024
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Menores de 16 años De 16 a 29 De 30 a 44 De 45 a 64 65 y más

A cierre de 2024  
los ingresos netos 
de los mayores de 
65 llegaron a 17.208 
euros de media 

B. M. M MADRID. 

El sistema de pensiones español es 
de los más generosos de Europa jun-
to a Grecia. Según los últimos da-
tos publicados por el Instituto de 
Actuarios Españoles, en el año 2025 
por cada euro aportado el pensio-
nista recibirá -de media- 1,62 euros. 
Algo que, tal y como asegura el co-
legio profesional, supone un dese-
quilibrio actuarial a favor de los pen-
sionistas en nuestro sistema. Y tam-

La generosidad de las pensiones caerá en las próximas décadas
bién supone que las reformas de 
2021 y 2023 han sido insuficientes 
y no han logrado frenar la tenden-
cia hacia un mayor desequilibrio. 
Las proyecciones del organismo 
apuntan a un aumento para las ge-
neraciones futuras, llegando a 2,14 
en 2045 y 2,20 en 2065.  

La Comisión Europea, sin em-
bargo, asegura lo contrario. Según 
el informe redactado por Bruselas, 
Ageing Report, la generosidad de 
las pensiones españolas caerá 16 

puntos las próximas décadas, el do-
ble que en Europa. Aunque será un 
proceso paulatino, la luz que arro-
jan desde la Comisión revela que 
los futuros pensionistas no disfru-
tarán de un sistema tan generoso 
como el actual bajo un escenario en 
el que los salarios crecerán en línea 
con el PIB y la productividad. Aun-
que España se sitúa a la cabeza, la 
mayoría de los países proyecta un 
descenso en la ratio de beneficio de 
las pensiones públicas de jubilación.  

Bruselas argumenta que la me-
nor generosidad del sistema ven-
drá provocada por caídas en la ta-
sa de reemplazo –similar a la de be-
neficio, compara la pensión media 
con el salario previo a la jubilación–
, los mecanismos de ajuste automá-
tico o el crecimiento de las pagas 
de jubilación por debajo de los sa-
larios. La actual legislación permi-
tiría a España aplicar un ajuste so-
bre el gasto, los ingresos o ambas 
palancas a través de la revisión tria-

nual del Mecanismo de Equidad In-
tergeneracional (MEI), aunque el 
Gobierno no contempla hasta la fe-
cha ningún tipo de recorte. 

Por su parte, el Instituto de Ac-
tuarios defiende la necesidad de 
mecanismos de ajuste automático 
para garantizar la sostenibilidad del 
sistema a largo plazo. De no llevar-
se a cabo, aseguran, se requerirán 
mayores transferencias del Estado, 
aumentando la presión fiscal o ge-
nerando déficit público.
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J. Portillo. Madrid 
Bruselas echó a andar ayer su 
proyecto para crear una 
Unión del Ahorro y de las In-
versiones a partir de la crea-
ción de vehículos paneu- 
ropeos entre los que prioriza-
rá el lanzamiento de planes 
individuales de ahorro y de 
pensiones. Tal y como ade-
lantó ayer EXPANSIÓN, la 
Comisión Europea busca ca-
nalizar los recursos de las fa-
milias europeas hacia inver-
siones productivas en secto-
res estratégicos atrayendo su 
capital hacia nuevos produc-
tos financieros comunes me-
diante relevantes ventajas fis-
cales. En este terreno, eso sí, 
Bruselas pidió ayer la colabo-
ración de los Estados miem-
bros para “eliminar barreras” 
regulatorias y tributarias.   

La apuesta por un mercado 
único europeo del ahorro fue 
impulsada por Enrico Letta, el 
ex primer ministro italiano, en 
el informe sobre el mercado 
único que entregó hace un año 
al Consejo Europeo, alertando 
de que 300.000 millones de 
euros salen cada año hacia 
productos más competitivos, 
radicados en EEUU. 

“Nuestro objetivo es conse-
guir que invertir en Europa 
sea la opción obvia, creando 
las condiciones que permiti-
rán ofrecer oportunidades 
atractivas, retornos competi-

La UE impulsa el ahorro común con 
planes individuales y de pensiones
UNIÓN DEL AHORRO Y LAS INVERSIONES/ La Comisión Europea busca redirigir el ahorro de las familias 
europeas hacia inversión productiva promoviendo productos comunes con incentivos fiscales.

Expansión. Madrid 
El proteccionismo engendra 
más proteccionismo, aunque 
sea con carácter defensivo. 
Ayer, la Comisión Europea 
dio un paso en esa dirección 
al anunciar que a partir del 1 
de abril reforzará la cláusula 
de salvaguardia que aplica 
aranceles al acero que entra 
en la UE por encima de las 
cuotas fijadas. Así lo anunció 
ayer el vicepresidente comu-
nitario para la Prosperidad y 
la Estrategia Industrial, el 
francés Stéphane Séjourné, 
durante la presentación del 
plan de acción de Bruselas 
para defender los intereses 
del sector siderúrgico euro-
peo. Una industria que, según  
Bruselas, padece una “grave 
crisis” como consecuencia 
del aumento de los precios de 

la electricidad y de la sobre-
producción global que acaba 
llegando a Europa por la 
competencia desleal de terce-
ros países, sobre todo de Chi-
na, factores a los que ahora se 
añaden las tensiones comer-
ciales generadas por la nueva 
Administración Trump y que 
no contribuyen precisamente 
“a solucionar el problema”.   

Al contrario, la Comisión 
Europea teme que los arance-
les del 25% anunciados por 
Trump al acero y el aluminio 
y la competencia poco depor-
tiva de China empujen esa so-
breproducción hacia Euro-
pea con el consiguiente per-
juicio para la industria autóc-
tona. De ahí las medidas 
anunciadas por Bruselas, cu-
yo objetivo es reducir en has-
ta un 15% las importaciones 

europeas de acero. Junto al 
refuerzo de la cláusula de sal-
vaguardia actual, que vence 
en 2026, la Comisión trabaja 
ya en el diseño de una nueva,  
que se presentará en el tercer 
trimestre de este año y que, 
de acuerdo con Séjourné, “se-
rá más eficaz” que la vigente, 
lo que preludia un endureci-
miento aún mayor de los con-
tingentes arancelarios. 

Las medidas no se ceñirán 
al acero. El vicepresidente co-
munitario anticipó que, a más 
largo plazo, Bruselas em-
prenderá investigaciones so-

bre el aluminio europeo “con 
vistas a introducir una cláu-
sula de salvaguardia similar a 
la del acero”. 

Con el plan esbozado ayer, 
la Comisión se niega a acep-
tar que Europa ya no sea 
competitiva en el sector del 
acero, lo que se traduciría en 
la pérdida gradual de su capa-
cidad de producción, hacién-
dola  cada vez más depen-
dientes del exterior, y apuesta 
por preservar y estimular 
“una industria que necesita-
mos para la construcción, la 
automoción y la defensa”, 
afirmó Séjourné, quien aña-
dió que “Europa debe ser un 
actor global del acero, no un 
terreno de juego” de los inte-
reses de terceros. 

Junto al refuerzo de los 
contingentes y cuotas arance-

larias, el plan europeo para la 
industria del acero recupera 
iniciativas como el mecanis-
mo de ajuste de carbono en 
frontera (CBAM, por sus si-
glas en inglés), conocido co-
mo el arancel climático, y so-
bre el que la Comisión quiere 
actuar “antes de que acabe el 
año” para evitar desigualda-
des entre los productores eu-
ropeos y los de terceros paí-
ses que “maquillan de verde” 
sus producciones. “Nuestros 
fabricantes no pueden ser los 
más virtuosos y además los 
más penalizados en el merca-
do internacional”, argumentó 
Séjourné, quien aludió a la 
posibilidad de extender el 
ámbito de aplicación de ese 
instrumento a determinados 
productos transformados a 
partir del acero y el aluminio 

y también de adoptar medi-
das contra la elusión de las 
obligaciones. En este sentido 
y para evitar que el acero fo-
ráneo se sirva de artimañas 
para penetrar en el mercado 
europeo, el vicepresidente 
comunitario anunció que “es-
tudiaremos la modificación 
de las normas de origen para 
evitar que el acero extranjero 
se someta a una simple trans-
formación menor en Europa 
y luego se venda como pro-
ducto europeo”.  

Para espolear la demanda 
de acero europeo, Bruselas 
promete incentivos, así como 
establecer “un mínimo de 
acero limpio de fabricación 
europea en nuestra contrata-
ción pública”, sin descartar 
imponer el uso de acero reci-
clado en ciertos productos.

Más aranceles al acero para proteger la siderurgia europea

Bruselas busca 
reducir en hasta  
un 15% las 
importaciones 
europeas de acero

La comisaria europea de Servicios Financieros, Maria Luís Albuquerque, ayer.

Ef
e

tivos y pocas barreras”, expli-
có ayer la comisaria de Servi-
cios Financieros, Maria Luís 
Albuquerque, al presentar el 
proyecto. 

Para ello, Bruselas apuesta 
por estudiar los productos 
más exitosos de los diferentes 
países para diseñar unas nue-
vas cuentas de ahorro e inver-
sión fiscalmente atractivas 
para los clientes minoristas, 
que puedan ser comercializa-

das por igual en todo el terri-
torio de la Unión Europea.  

En la misma línea, la Comi-
sión Europea también busca 
la creación de grandes planes  
de pensiones privados, tanto 
para particulares como ali-
mentadas por empresas (pla-
nes de empleo).  

El objetivo es que ambos 
instrumentos ayuden a finan-
ciar grandes proyectos en sec-
tores estratégicos como el de 

Defensa, la transición me-
dioambiental o la transforma-
ción digital. 

Así, por ejemplo, un docu-
mento de propuestas impul-
sado por Letta junto a varios 
servicios de estudios propone 
la creación de productos de 
ahorro, en los que las ganan-
cias de capital y los dividen-
dos queden fiscalmente exen-
tos cuando la inversión se 
mantenga durante al menos 

cinco años y cuyo destino sea, 
por lo menos en un 70%, el de 
financiar proyectos estratégi-
cos europeos   

La creación de una auténti-
ca Unión del Ahorro y las In-
versiones, asumió la comisa-
ria, “requerirá esfuerzos con-
juntos de las instituciones de 
la UE, los Estados miembros y 
el sector privado”. Así, por 
ejemplo, la Comisión  
Europea admite que el ámbi-

to de las competencias tribu-
tarias el control lo tienen los 
Estados miembros, a los que 
conmina a preparar rebajas 
fiscales que garanticen el 
atractivo de estos productos. 

“Mediante la propuesta 
presentada hoy de una Unión 
de Ahorros e Inversiones 
conseguimos salir ganando 
dos veces. Los hogares ten-
drán oportunidades mejores 
y más seguras para invertir en 
los mercados de capitales y 
aumentar su patrimonio. Al 
mismo tiempo, las empresas 
tendrán un acceso más fácil al 
capital para innovar, crecer y 
crear puestos de trabajo de 
calidad en Europa”, defendió 
ayer la presidenta de la Comi-
sión Europea, Ursula von der 
Leyen. 

Más allá, Bruselas aspira a 
acabar con la fragmentación 
del mercado y eliminar barre-
ras reguladoras y superviso-
ras a las operaciones trans-
fronterizas. 

La propuesta de la Comi-
sión Europea también plan-
tea transferir a los superviso-
res europeos la vigilancia de 
operadores financieros con 
gran presencia transfronteri-
za, como las plataformas de 
negociación o las grandes ges-
toras de activos, así como la de 
sectores como el de los crip-
toactivos. A su vez, recoge Efe, 
Bruselas propone que las au-
toridades nacionales puedan 
delegar tareas en las comuni-
tarias cuando no tengan capa-
cidad suficiente para hacer 
frente a su labor. 

Bruselas conmina a 
los países a eliminar 
barreras tributarias 
para incentivar los 
productos europeos



César González-Bueno, consejero delegado del Sabadell
Quiqu�G��cí� / EFE

El Banc Sabadell cree que
ahora el BBVA contempla
una compra sin fusión
González-Bueno ve imposible conseguir las sinergias previstas

EduardoMagallón
Bar�e�o�a

ElSabadellcreequeelescenario
con el que trabaja hoy el BBVA
es el de comprar una parte del
banco catalán en el marco de la
opa hostil, pero sin llegar a fu-
sionar ambas entidades. La ra-
zón serían los problemas de au-
torizaciones y el previsible re-
chazo a la unión de los dos
bancos que desde el primermo-
mento ha sugerido el Gobierno
de Pedro Sánchez. Las reflexio-
nes sobre el futuro de la opera-
ción son del consejero delegado
delBancSabadell,CésarGonzá-
lez-Bueno, que ayer participó
en la conferencia de banca de
MorganStanley enLondres.
El directivo señaló que la

transacción actual es muy dife-
rente a la inicialmente prevista
porelBBVAenmayodelañopa-
sado, cuando lanzaron la opa. Si
bien el banco vasco que preside
Carlos Torres esperaba una
operación rápida de compra y
una posterior fusión, González-
Bueno reflexionó que de la pre-
sentacióndepositadaenel regu-
lador bursátil de EE.UU. (SEC)
sedesprendequeelBBVAbara-
ja como opciónmás posible una
operaciónde compra sin fusión.
El consejero delegado del Saba-
delldijoqueelconsumodecapi-
tal previsto con la operación es
de 62 puntos básicos y no de 30,
como se estimaba inicialmente.
Fuentes del BBVA aseguraron
ayerqueel incrementodel coste
de capital sedebeaqueunapar-
tedelpagoserealizaráenefecti-
vo,mientrasquecuandosedise-
ñó laoperación todoeraa través
del intercambiode acciones.
De confirmarse la compra sin

integración, González-Bueno
dijo que sin la fusión es imposi-
blequesematerialicenlassiner-
gias previstas. Es justo lo con-
trario de lo que declaró este
martes el consejero delegado
del BBVA, Onur Genç, en las
mismas jornadas bancarias or-
ganizadas por Morgan Stanley.

de la Audiencia Nacional, que
hasidoadmitidaatrámite.Otras
entidades, como Pimec, tam-
biénhanpresentado recurso.
González-Bueno añadió que

el sector en España registra una
“alta concentración” bancaria,
la segunda en Europa tras los
Países Bajos, y consideró que la
opa afectaría especialmente a
laspequeñasymedianasempre-
sas.
La cuota de mercado en py-

mes del Sabadell es similar a la
delBBVAy“noestá tan lejos”de
la de bancos como el Santander
y CaixaBank, indicó González-
Bueno, por lo que, “en cuanto a
la competencia”, una fusión en-
treelBBVAyelSabadellesequi-
valente aunaentre el Santander
y elBBVA, afirmó.
Preguntado por las opciones

que le veía a que la opa saliera
adelante, González-Bueno afir-
mó que la transacción es “muy
inestable”, no por razones polí-
ticas, sino por “motivos socia-
les”. En cambio, Genç declaró
undíaantesque teníauna“muy,
muy alta” posibilidad de salir
adelante.c

En cambio, su homólogo en el
Sabadell aseguró que “no im-
porta cuántasveces se repita, no
es posible”.
Sobre los compromisos que

adquirirá el BBVA ante la
CNMC, el consejero delegado
del Sabadell opinó que no serán
estructurales, por lo que no se
habrán atendido las peticiones
del banco nacido en Sabadell y

que preside Josep Oliu, que im-
plicabanventas de activos.
El consejero delegado del Sa-

badell recordó que más de 70
entidades se han opuesto a la
operación, incluidas patronales
y los principales sindicatos. Al-
gunas, como Foment, han pre-
sentado un recurso en la sala de
lo contencioso-administrativo

El consejero delegado
del Sabadell opina
que la operación es
“muy inestable” por
“motivos sociales”
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Salvador Arancibia. Madrid 
Los accionistas de BBVA y Sa-
badell tienen una cita esta se-
mana con sus directivos: am-
bas entidades celebran sus 
juntas ordinarias con el obje-
tivo de aprobar las cuentas de 
resultados del pasado ejerci-
cio, además de otras cuestio-
nes incluidas en los órdenes 
del día respectivos, pero la 
cuestión esencial serán los 
mensajes que cada presidente 
mande en relación con la 
oferta de compra del segundo 
por parte del primero, que 
aún está pendiente de las au-
torizaciones pertinentes para 
ponerse en marcha. 

Hace casi un año que, des-
pués de haber intentado in-
fructuosamente abrir unas 
negociaciones amistosas, 
BBVA lanzó una oferta de 
compra sobre Sabadell que el 
consejo de este banco recha-
zó por entender que el precio 
ofrecido no era el adecuado, al 
tiempo que señalaba su inten-
ción de seguir en solitario en 
el negocio. 

A lo largo de los meses 
transcurridos, los responsa-
bles de ambas entidades se 
han dedicado a tratar de con-
vencer a los accionistas de Sa-
badell de la bondad de sus 
planteamientos. 

BBVA, explicando la nece-
sidad de construir bancos 
más grandes y potentes para 
enfrentarse al futuro tecnoló-
gico y el aumento de la com-
petencia internacional. Y Sa-
badell, jugando en sentido 
contrario, señalando las bon-
dades de una entidad menos 
compleja y más centrada en 
algunos aspectos del negocio 
financiero y en defensa de 
mantener unos niveles míni-
mos de competencia en el 
sector que, en su opinión, se 
vería perjudicada si las autori-
dades aprobaran la operación 
de compra. Defensa de la 
competencia que no le preo-
cupaba tanto cuando, en 
2020, estuvo negociando con 
BBVA para una posible inte-
gración que no cuajó por dis-
crepancias en el precio ofreci-
do entonces. 

Tanto Josep Oliu y César 
González-Bueno, presidente 
y consejero delegado de Saba-
dell, respectivamente, como 

Sabadell y BBVA tienen en las juntas 
un nuevo escenario de enfrentamiento
LOS ACCIONISTAS, LLAMADOS A CERRAR FILAS CON LOS BANCOS/  La cuestión esencial en las juntas de 
accionistas de ambos bancos serán los mensajes que cada presidente mande en relación con la opa.

Carlos Torres y Onur Genç, 
homólogos de BBVA, man-
tendrán sus posiciones ante 
los accionistas durante las 
juntas ordinarias que el pri-
mero celebrará el jueves y el 
segundo, el viernes. 

En busca de apoyo 
Todos ellos incidirán en sus 
argumentos para conseguir 
que los accionistas se alineen 
con sus ideas. De hecho 
BBVA ya lo consiguió cuando 
una junta extraordinaria votó 
abrumadoramente de forma 
mayoritaria la ampliación de 

capital necesaria para que, si 
se producen las autorizacio-
nes, se pueda abrir el plazo de 
aceptación de la oferta y se in-
tercambien las acciones de 
Sabadell por las nuevas de 
BBVA. 

La junta de Sabadell tiene 
más relevancia, ya que es la 
primera vez que el consejo de 
administración va a llevar di-
rectamente a sus accionistas 
su oposición a la compra.  

El escenario se ha prepara-
do con cuidado. El consejo de 
Sabadell decidió devolver la 
sede a la ciudad catalana del 

mismo nombre, después de 
siete años en los que estuvo en 
Alicante, como reacción a los 
problemas derivados del refe-
réndum de 2017 en Cataluña 
y la salida de depósitos, que 
amenazaba con provocar gra-
ves problemas de liquidez a la 
entidad. 

Las condiciones que hicie-
ron necesario ese traslado ya 
no se dan, señalaron los res-
ponsables del banco para jus-
tificar la vuelta. Teniendo en 
cuenta que la defensa de su 
posición en estos meses ha si-
do también la defensa de la 

catalanidad de la entidad, el 
regreso se interpretó como un 
gesto para animar a los accio-
nistas particulares, funda-
mentalmente catalanes, a ali-
nearse con el consejo y recha-
zar la operación, además de 
acercarse al Gobierno de la 
Generalitat y a la sociedad ci-
vil catalana, que en general ha 
mostrado su oposición a la 
operación y su deseo de man-
tener una entidad financiera 
radicada en Cataluña. 

En definitiva, se trata de 
dos juntas de accionistas en 
las que los responsables de 
los bancos tratarán de conse-
guir el mayor apoyo emocio-
nal a sus posiciones, pero que 
no tendrán efectos prácticos 
reales. Será en unos meses, 
en torno al final de la prima-
vera o inicio del verano, 
cuando de verdad sea crucial 
la decisión de los accionistas 
de Sabadell. 

Una vez que la Comisión 
Nacional de los Mercados y la 
Competencia (CNMC) emita 
su informe final y que el Go-
bierno adopte la postura que 
considere mejor (imponer 
condiciones más duras que 
las de la CNMC o no), será 
cuando la CNMV registrará el 
folleto de la opa y serán los ac-
cionistas de Sabadell los que 
decidan si la aceptan o no. 

Si finalmente BBVA se ha-
ce al menos con la mayoría de 
los derechos de voto de Saba-
dell, será entonces cuando el 
Ejecutivo podría prohibir la 
fusión de las dos entidades 
por entender que sería mejor 
que ambas entidades siguie-
ran operando por separado, 
aunque esta estuviera contro-
lada por aquella. Quedan aún 
meses para conocer el desen-
lace final.

1 DE MAYO DE 2024 
BBVA trasladó al consejo 
de Sabadell una propues-
ta de fusión en la que in-
corporó un canje de una 
acción de nueva emisión 
por 4,83 títulos de Saba-
dell. Ofrecía una prima 
del 30% respecto a la co-
tización del 29 de abril y 
valoraba Sabadell en 
unos 11.500 millones. 

6 DE MAYO DE 2024 
El consejo de Sabadell  
rechazó la propuesta de 
BBVA al considerar que 
infravaloraba “significati-
vamente” el proyecto y 
sus perspectivas de creci-
miento a futuro. 

9 DE MAYO DE 2024 
BBVA notificó a la CNMV 
su intención de lanzar 
una opa hostil por la tota-
lidad de Sabadell con una 
oferta idéntica a la trasla-
dada días antes al conse-
jo de Sabadell.   

24 DE MAYO DE 2024 
BBVA presentó el folleto 
de opa hostil a la Comi-
sión Nacional del Merca-
do de Valores (CNMV).  

31 DE MAYO DE 2024 
BBVA remitió la autoriza-
ción de fusión a la Autori-
dad de Competencia, que 
comenzaría su análisis en 
primera fase.  

5 DE JULIO DE 2024 
El 96,4% de los accionis-
tas de BBVA que acudie-
ron a la junta extraordina-
ria aprobaron la amplia-
ción de capital necesaria 
para financiar la opa  
sobre Sabadell.  

7 DE SEPTIEMBRE 
DE 2024 
El Banco Central Europeo 
dio luz verde a la adquisi-
ción de Sabadell por par-
te de BBVA. Una semana 
antes el Banco de España 
daba su visto bueno a la 
operación. 

12 DE NOVIEMBRE 
DE 2024 
La CNMC se pronunció 
tras más de cuatro meses 
de escrutinio y decidió 
elevar el análisis a fase 
dos, al contrario de lo pro-
nosticado por BBVA.

CRONOLOGÍA 
DE LA OPA 

Carlos Torres, presidente de 
BBVA.
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La oferta de compra 
sigue pendiente  
de la CNMC,  
el Gobierno  
y la CNMV

Los responsables de 
los bancos tratarán 
de lograr apoyo 
emocional a sus 
posiciones

GUÍA PARA SEGUIR LAS JUNTAS

Alejandro Montoro. Madrid 
Los directivos de BBVA (al 
igual que la de Sabadell) ya se 
hacen a la idea de que la 
Autoridad de Competencia 
resolverá el análisis en fase 
dos con compromisos 
salvables. Todo apunta a que 
la CNMC emitirá su dictamen 
en la primera semana de abril. 
Aún estudia las alegaciones 
que Sabadell presentó al 
pliego de concreción de 
hechos y aún debe hacer el 
test de mercado. Tras esto, el 

Gobierno podría intervenir, ya 
en fase tres, y proponer 
nuevas medidas de interés 
general, suavizar los 
compromisos aprobados por 
Competencia o aprobar la 
fusión. En ningún caso podrá 
vetarla.  
El Ministerio de Economía 
contaría con 15 días para 
decidir si eleva el dictamen de 
Competencia al Consejo de 
Ministros y entonces el 
Ejecutivo tendría un mes para 
emitir su resolución. 

Siguiendo el calendario 
previsto, el Gobierno 
resolvería su análisis a 
mediados de mayo.  
El último paso sería que la 
CNMV apruebe el folleto de 
opa y, con ello, arrancaría el 
proceso de aceptación. 
Según los plazos de BBVA, la 
opa podría arrancar en junio. 
Los accionistas contarán con 
un plazo máximo de 70 días 
naturales para decidir si 
aceptan la oferta. La opa 
podría finalizar en agosto.

La opa encara el momento decisivo

Cani Fernández, presidenta de la 
CNMC.

Josep Oliu, presidente de 
Sabadell.
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